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 Lorsque les cerisiers de Pierre Rollin se couvriront de leur toison 
blanche annuelle, les deux compagnons de béton qui les surplombent 
auront disparu. Pierre Rollin s’apprête à voir la destruction des deux 
immeubles et des 48 logements qui les composent. Un événement 
qui marque le début de la rénovation du cœur de quartier,  
après des années d’attente et de pourparlers. Cette destruction signe 
un renouveau plongé dans la poussière de l’incertitude mais arrosé 
d’espoirs et de projets dessinés par l’imagination collective. 

En attendant ces grands changements, la vie quotidienne poursuit 
son cours dans le quartier. Nous irons nous promener au jardin 
partagé, prendre quelques légumes frais et discuter avec les voisines 
jardinières. A une époque où s’alimenter sainement devient un luxe, 
faire pousser ses propres fruits et légumes est un apport important 
pour compléter ses repas. Et pourquoi pas rêver plus loin que notre 
jardin partagé ? Pour nourrir tout le quartier, il faudrait au moins 
une forêt …

Mais avant cela, profitons du pain fraîchement cuit dans le four en 
terre à l’occasion de la fête du pain pour nous réchauffer les coeurs. 
Fêter et se retrouver ensemble, avant de repartir chacun chez soi. 
Nous explorerons dans ce journal, nos chez soi, allant de bailleurs 
en bailleurs au fil des récits d’habitants, se sentir ensemble même 
rentrés dans nos foyers. 

Pour combattre l’hiver naissant, nous nous envolerons à Fort Mahon 
pour une journée d’été à la mer, respirer un autre air et laisser ses 
soucis derrière. A notre retour à Pierre Rollin, il sera temps de se 
retrouver pour réfléchir à l’avenir du quartier, faire entendre nos 
avis et nos projets pour que ce quartier nous ressemble et nous 
rassemble. 

L’équipe du Rollin des bois vous souhaite une bonne lecture de ce 
huitième numéro.

L’équipe de rédaction

#8
 Retrouvons nous à l’Espace Jacques Tati  
le 23 décembre à 18h  
pour un repas de fête et une soirée inoubliable !

Réservation obligatoire. 
Pour plus d’informations,  
contactez le 03 22 46 01 14

 Fêtes de fin d'année
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 Un projet de rénovation 
qui se précise

 VIE DE QUARTIER

Mais pour le moment, la 
salle est suspendue aux 
lèvres de Romain Pereira, 

directeur de la maîtrise d’ou-
vrage. Il nous rappelle les qua-
lités du quartier et les enjeux 
d’une rénovation, soulignant 
les espaces verts et conviviaux 
tout en faisant part du besoin 
de rénovation, de redonner de 
l’attractivité. Le cabinet MAP 
(Métropole Architecture Pay-
sage) entre ensuite dans le vif 
du sujet en présentant ce qu’ils 
ont imaginé pour le quartier. 
C’est une équipe arrivée nou-
vellement sur le projet en mars 
2023 et formée de Philippe et 
Lydie Chamblas, urbaniste et 
paysagiste. Ils ont travaillé sur 
une proposition pour le quar-
tier et entendent continuer de 
construire ce projet avec les ha-
bitants lors de permanences à 
la maison des projets. Trois ont 
déjà eu lieu, mais d’autres sont 
à priori en préparation.

Ce nouveau projet, qui est en 
fait « dans la continuité de 
celui présenté l’année der-
nière », change radicalement la 
structure du quartier puisque 
la dalle commerçante serait 
effectivement détruite pour 
mettre le centre du quartier 

et l’ensemble des 
commerces de plain 
pied.

La nouveauté par 
rapport à l’an passé, 
c’est l’emplacement 
du supermarché 
Auchan. Le nouveau 
magasin prendrait 
la place de son par-
king aérien actuel, 
pour ouvrir davan-
tage l’espace vers 
la rue Pierre Rollin.  
Les parkings, grand 
point de question-
nement général, se-
raient situés aux ex-
trémités de la place 
et non plus au milieu. « On ne 
réduit pas le stationnement, 
on le déplace » nous précise 
les architectes. La célèbre place 
de la mairie serait conservée 
et les commerces quelque peu 
déplacés. Et puis, des espaces 
verts pour structurer l’aller des 
rencontres ainsi qu’un square 
des petits fruits constituent 
quelques idées pour garder 
l’environnement naturel du 
quartier.

Qu’en est-il de la possible voie 
de circulation, continuité de la 

rue du 8 mai 1945, qui pourrait 
venir traverser le quartier et 
troubler son calme piétonnier ? 
A peine visible sur les schémas, 
la voie est encore bien dans le 
nouveau projet, avec « des chi-
canes pour dissuader les usa-
gers voulant l’utiliser comme 
raccourci » rassure Alain Gest. 
L’assemblée reste inquiète 
« Comment se croiseront pié-
tons et voitures en toute sécu-
rité ? », « Pourquoi finalement 
ne pas fermer cette rue au 
niveau des espaces piétons, et 
avoir une entrée et une sortie 
de chaque côté ? », remarque 
un des habitants, applaudi 
par la salle. Une proposition 
à, peut être, réfléchir dans la 
co-construction future avec les 
architectes ? 

Les travaux débuteront en 
2025-2026 pour quelques an-
nées de galère, avec la démo-
lition des deux immeubles à 
présent vides prévue en 2024. 
Il n’y aura pas de fermeture 
des commerces et l’idée de cette 
période qui va s’avérer compli-
quée pour la vie quotidienne, 
c’est « de voir comment cela 
peut fonctionner et d’adapter 

à l’usage pour que ce soit le 
moins pénible possible », as-
sure Brigitte Fouré. 

Un nouveau projet qui ques-
tionne encore mais qui, selon 
la mairie, a « pris en compte 
les paroles entendues lors de 
la dernière réunion publique ». 
A nos portes-voix, faisons en-
tendre nos propositions et nos 
questionnements pour que ce 
projet nous ressemble !  •

 Lundi 13 novembre 2023, au théâtre Jacques Tati à Pierre Rollin, les interrogations se mélangent dans 
les esprits des habitants tandis que le suspens s’apprête à prendre fin. En effet, après un an d’attente, 

les élus de la mairie amiénoise se préparent à exposer les avancements du projet de rénovation du 
quartier. Sur scène, Alain Gest, président d’Amiens métropole, la maire Brigitte Fouré, l’adjointe 

secteur Sud, Valérie Devaux, et le vice-président habitat et rénovation urbaine Guy Penaud.

« Pourquoi finalement 
ne pas fermer cette rue 

au niveau des espaces 
piétons, et avoir une 

entrée et une sortie de 
chaque côté ? »

TRAVAUX ENVISAGÉS PAR AMIENS MÉTROPOLE 
SUR 2025 / DÉBUT 2026

DESSINS D’AMIENS MÉTROPOLE

DESSINS D’AMIENS MÉTROPOLE
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Cet écrit s’appuie sur une 
concertation effectuée par 
et pour les habitantes et ha-

bitants de Pierre Rollin. Nous 
nous sommes réunis le jeudi 6 
avril 2023 et le vendredi 7 avril 
2023. Ces réunions, à l’initiative 
d’habitantes du quartier, ont ré-
uni 40 personnes. Les personnes 
présentes se sont exprimées sur 
le souhait de garder le quartier 
entièrement piéton. Nous avons 
distribué un questionnaire 
dans les boîtes aux lettres des 
logements HLM. Nous avons ob-
tenu des réponses de 80 foyers. 
A l’unanimité, les répondants 
souhaitent conserver le quar-
tier Pierre Rollin entièrement 
piétonnier. 

Voici nos réflexions 
quant au projet que 
vous nous proposez: 
• Plus d’espaces de convivialité : 

Nous sommes pour. 
• Plus d’espaces verts de qual-

ité: Nous sommes pour. 
• Plus de commerces de proxim-

ité: Nous sommes pour. 

• Un nouveau supermarché: 
Pourquoi pas. 

• Une nouvelle voie, même si les 
voitures roulent lentement, 
c’est ce qui nous questionne.

Est-ce que cela ne risque pas de 
mettre en danger les piétons, en 
particulier les enfants ? 
Si les voitures passent, cela veut 
dire que les scooters aussi. 
Comment imposer le respect 
de la sécurité ? De rouler lente-
ment ?
En dehors de la sécurité, le pro-
blème est aussi la pollution de 
ces voitures. 
Le parking souterrain actuel 
n’est pas pour nous un pro-
blème, il manque seulement 
d’éclairage

Voici nos suggestions :
• Couper cette nouvelle voie en 

deux et garder l’espace en-
tièrement piéton au milieu, au 
niveau de la place.  

• Préserver les arbres déjà ex-
istants.  •

 Les suggestions des habitants 
de Pierre Rollin 

PAR  LE COLLECTIF DES HABITANTS  

 Des habitantes et habitants de Pierre Rollin se sont réunis afin d’écrire cette tribune  
définissant leurs souhaits pour le quartier. 

Enchaînement des travaux prévus par 
Amiens métropole à partir de mi-2026

 0. Démolition du parking en ouvrage
 1. Construction du nouveau supermarché  
  et du stationnement attenant
 2. Démolition du supermarché actuel
 3. Construction du nouveau pôle de services publics  
  et du bâtiment commercial
 4. Démolition de la « dalle »
 5. Aménagement des espaces publics  
  et construction du second bâtiment commercial

3

3

5

5

1

1

« A l’unanimité, les répondants  
souhaitent conserver le quartier Pierre 
Rollin entièrement piétonnier »

DESSINS D’AMIENS MÉTROPOLE

DESSINS D’AMIENS MÉTROPOLE
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 Trois bailleurs sociaux,  
un quartier

Les rédactrices du Rollin des bois habitent chez les différents bailleurs du quartier.  
Trois d’entre elles ont décidé de nous raconter leur quotidien dans leurs logements.  

Peut-être que les écrits de vos voisines vous feront échos… 

 VIE DE QUARTIER

 LA PAGODE PAR SYLVIANE BRUNEL

 Je réside à la résidence 3F nouveau logis situé quartier Sud, au 
pied de la pagode, un centre où se pratique plusieurs disciplines, 

notamment le judo. 
J’ai quitté un petit studio, pour aménager dans un F2 plus spa-
cieux et plus calme, et ne plus avoir la contrainte du clic clac. Il y 
règne une bonne ambiance, de la courtoisie et on se rend de petits 
services, de temps en temps. Nous avons fait face à de nombreux 
travaux de réhabilitation, d’étanchéité et d’isolation de fin 2020 à 
début 2023. 
Différents corps de métiers ont œuvrés, chaque jour, pour notre 

confort et notre bien-être. 
Les types F1 et F2 se sont vus proposer 
une cabine de douche à la place de la 
baignoire. 
Moi j’ai opté pour cette solution, pour 
le côté pratique et le gain de place. Les 
électriciens ont refait l’électricité. L’éti-
quette énergétique est passée de D/E à B 
nous faisant gagner quelques degrés. Je 

voudrais soulever un petit bémol, la lumière de mon local poubelle 
et celle du plafond au niveau de ma porte restent allumées jour et 
nuit. Mes réclamations sont restées sans réponse, il semblerait que 
ces lampes ne détectent plus et sont basses consommations. Oui mais 
brûlant en continu, où est l’économie ? 
Les portes de chaque logement ont été 
remplacées par des portes sécurisées. 
Pour le design des tours de fenêtres, dif-
férentes couleurs sont venues dessiner 
l’architecture extérieure. 
En fin d’année, ce fut calme, pour mieux 
reprendre en janvier, pour agrémenter 
les extérieurs. Un petit chemin à l’arrière 
a laissé place à un bel espace arboré. Les 
cheminements piétonniers ont été rem-
placés par des dalles de béton avec un 
support plus stable, pour sécuriser ces 
endroits et les rendre moins dangereux. 
Bref, y poser le pied plus aisément. 
A ce jour, nous voyons le bout du tunnel. 
Nous avons retrouvé notre quiétude et 
aspirons à un renouveau agréable, gom-
mant tous les désagréments subis. • 

 Mon « projet d'action logement »
PAR  SYLVIANE BRUNEL

 Nous habitons le quartier depuis plusieurs années déjà, nous lo-
geons au sein de la résidence « Les clos Picards ». Notre bailleur 

est l'AMSOM plus connu sous l'ancien sigle OPAC. La résidence se 
compose de cinq entrées, on peut donc dire que notre résidence est 
plutôt petite et cela lui donne une dimension humaine. Nous avons 
donc l'avantage de bénéficier d'un certain calme. De plus, on se 
connaît tous plus ou moins et cela engendre une bonne ambiance 
et facilite les échanges entre voisins.
Les bâtiments sont bien entretenus côté ménage, mais en ce mo-
ment, avec l'absence de M. Jour-
dain pour cause d'arrêt maladie, 
cela se dégrade.
En général la relation avec 
l'AMSOM est assez satisfaisante 
même si parfois le temps que re-
monte l'information, la réaction se fait un peu attendre.
La relation avec les intervenants comme DALKIA et ISERBA est 
plutôt tendue. Personnellement j'ai attendu un an pour une chasse 
d'eau, j'attends encore pour ma VMC mais on vient de me la chan-
ger dans le cadre des travaux.
Les appartements sont assez vétustes : balcons en mauvais état, 
air qui s'infiltre par les fenêtres et façades bien défraîchies… Faute 
d’entretien, les radiateurs sont peu efficaces. On n’a jamais vu une 
seule purge !
Concernant l’électricité, il y a un cruel manque de prises, en parti-
culier dans les cuisines, ce qui se révèle frustrant pour l'utilisation 
de l'électroménager actuel.
Notre bailleur a lancé un programme de rénovation et notre at-
tente est grande. Hélas nous vous présenterons nos premiers 
déboires avec le chauffage et les travaux en cours dans une pro-
chaine suite. •

 Vivre avec l'AMSOM
PAR  MARIE-ANNICK ET SABINE

« Différents corps 
de métiers ont 
œuvrés, chaque 
jour, pour notre 
confort et notre 
bien-être. »

« Notre résidence  
est plutôt petite et 
cela lui donne une 

dimension humaine. »

 Logements bailleur 3F
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Ce jour-là, il escalada le mur 
de branches jusqu’au troi-
sième étage et trouva son 

amie Imelda en grande conver-
sation avec un inconnu. 

- Je te présente un ami Lituanien, 
tu veux boire une tisane avec 
nous ?
- Volontier, merci de m’inviter.
En le servant, elle s’adressa à 
son ami dans une langue étran-
gère. C’est certainement du li-
tuanien se dit Talid. D’ailleurs, 
il se demandait où se situait la 
Lituanie. Hmm… je ne crois pas 
que ce soit en Afrique, pourtant 
cet homme a la peau noire… 
L’homme répondait en sou-
riant, au fur et à mesure Imelda 

traduisait ses propos. Il parlait 
de sa famille, de leurs souve-
nirs communs, de quand elle 
lui avait rendu visite il y a bien 
longtemps. 

- Ĉu vi memoras kiam ni kantis 
kun mia Fratino ? 
- Jes ! Tres bone ! Estis ĝoja, vi 
havas belan voĉon.1” 

“C’était tellement génial de dé-
couvrir cette contrée avec un 
guide comme lui !” Elle avait les 
yeux brillants en évoquant son 
voyage, alors Talid se tourna 
vers elle et demanda:

- C’est difficile d’apprendre le 
lituanien ? Tu es resté combien de temps dans ce pays pour 

réussir à parler leur langue ?
Elle partit dans un éclat de 
rire et traduisit la question à 
l’étranger qui rit à son tour. 
Talid, gêné de provoquer cette 
hilarité, commençait à rougir. 
Elle le rassura aussitôt en lui 
expliquant, “on rigole car je ne 
connais pas plus de trois mots 
en lituanien. En ce moment 
nous parlons ensemble en espé-
ranto”. 
Alors, le garçon fut encore plus 
surpris car il se demandait 
bien d’où venait l’esperanto, de 
l’Amérique du Sud peut-être ? 

Le lendemain, la vieille dame 
prit le temps de tout lui raconter. 
“L’espéranto a été inventé par 
un polonais vers 1900. Quand 
Louis Zamenhof avait ton âge il 
s’imaginait que la guerre pour-
rait être évitée si les humains 
avaient une langue facile à ap-
prendre qui leur permette de 
se comprendre. Il avait assisté 

à de violentes disputes entre 
des personnes qui parlaient en 
russe à des polonais, il avait vu 
une pauvre femme humiliée 
car elle ne comprenait pas son 
interlocuteur.  

Pendant des années, Zamenhof 
a travaillé pour mettre au point 
une langue internationale. Il est 
mort en 1917 en nous laissant 
cet héritage. Dans les années 
70, en France, les associations 
espérantistes étaient à la mode, 
on l’a même enseigné à l’école. 
Avec mes copines on avait créé 
un club d’espéranto, qu’est-ce 
qu’on s’est marrées ! En disant, 
“mi pétasse2, mi konasse3”. 

Le soir même, Talid galérait sur 
son exercice d’anglais. Il se de-
mandait si c’était vrai que l’Es-
péranto est dix fois plus facile à 
apprendre. Dire que son grand-
père chante aussi en picard ! 
Il paraît que dans le monde il 
existe plus de 7000 langues !!  • 

 Un voyageur surprenant
PAR  DANIELLE DOLLÉ  

Résumé de l’épisode précédent : Dans notre quartier, un immeuble est entièrement recouvert d’une 
forêt vierge. Il parait que c’est un arbre immense qui a poussé pour protéger le bâtiment de la 

destruction. Talid, un ado assez curieux, y a rencontré une vieille dame. Depuis, il lui rend visite assez 
souvent, elle a tant de choses à raconter.

1. - Est-ce que tu te rappelles quand nous chantions avec ma soeur ? 
- Oui ! Très bien ! C’était joyeux, vous avez une belle voix.

2. Mi pétasse s’écrit en réalité « mi petas », ce qui signifie « s’il te plait »

3. Mi konasse s’écrit en réalité « mi konas », ce qui signifie « je sais »ILLUSTRATION  : SYLVIANE BRUNEL

ILLUSTRATION  : CAMILLE LOUVEAU
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Qu’est-ce qui vous a amené à par-
ticiper à cette sortie à la mer ?
Annie : C’est grâce à l’équipe de 
Tati. Ils sont vraiment adorables 
avec nous c’est pour ça que j’y 
suis allée. Je suis d’abord allée à 
Tati chercher les paniers de lé-
gumes, c’est comme ça que nous 
avons fait connaissance. Comme 
je me suis sentie appréciée j’ai 
continué à y aller et je ne re-
grette pas. Le séjour qu’on a fait 
à la mer était très bien et je vou-
drais bien qu’ils recommencent. 
Il pleuvait mais ce n’était pas 
grave, on a pu bien profiter... 

Leslie : Étienne m’a proposé le 
projet et j’ai trouvé ça chouette 
de passer une journée avec les 
habitants hors du quartier. Une 
façon de rencontrer les gens 
et d’être avec vous autrement 
qu’ici dans cette salle ou sur la 
place de la mairie.

Christine : D’abord parce que 
j’adore la mer et puis j’ai su que 
c’était organisé par Tati, je me 
suis dit “j’y vais !” et j’aime bien 
être avec les gens du quartier.

Comment avez-vous organisé 
votre journée car nous étions re-
lativement libres, arrivés à Fort 
Mahon ?
Annie : Nous avons bien été accom-
pagnés. On a été directement à la 
plage, mes petits enfants et ma 
belle-fille sont descendus mettre 
les pieds dans l’eau, ils ont fait 
des dessins sur le sable de la 
plage puis ils sont remontés. On 
a fait les magasins après on est 
allé chercher quelque chose à 
manger, on a trouvé un petit 

restaurant pas cher. Puis, quand 
on est sorti on est retourné à la 
plage car ma belle fille voulait 
retourner à la mer ! Nous on ne 
pouvait pas descendre avec le 
fauteuil roulant mais c’était pas 
grave ! Ensuite, on a refait les 
magasins et l’heure du retour est 
vite arrivée.

Leslie : C’est la météo qui nous a 
organisés ! (rires) J’avais prévu 
d’être sur la plage et de passer de 
serviette de plage en serviette de 
plage pour rencontrer les gens 
et faire un petit brin de causette. 
Comme la météo était pourrie, 
j’ai rencontré des gens par des 
biais différents. Je suis allée boire 
un café et j’ai rencontré Angé-
lique, Alexis et Pascal, alors on a 
mangé une crêpe ! La rencontre 
s’est faite très facilement. On a 
passé une super journée ! Après, 
j’ai suivi un peu le mouvement. 
Moi qui pensait passer la jour-
née en mode « les gens je vais 
aller un peu les embêter avant 
qu’ils aillent se baigner » finale-
ment on a passé plus de temps à 
s’abriter de la pluie. Mais c’était 
bien aussi, j’ai rencontré du 
monde et c’était des rencontres 
différentes. C’était une organi-
sation un peu chamboulée mais 
finalement les choses qui se font 
sans être prévues sont aussi de 
bonnes choses.

Christine : J’y allais pour faire le 
bord de mer à pied, j’adore ça. 
J’aime marcher, même nus pieds 
dans l’eau. Mais là finalement 
vu le temps, je n’ai pas marché 
les pieds dans l’eau ! Dès que je 
suis arrivée j’ai marché avec An-

gélique et un autre garçon on a 
marché un petit peu en attendant 
que les nuages passent mais ils 
ne sont pas passés. Au contraire, 
ils sont arrivés, il s’est mis à pleu-
voir. Comme il n’y avait rien de 
précis d’organisé, j’ai pris mon 
sac de rando. Je me suis prome-
née le long de la mer puis après 
à l’intérieur des terres. Comme 
j’avais été à Fort Mahon, Berck 
et tout ça il y a quelques années, 
j’ai refait un cir-
cuit, j’ai retrou-
vé des endroits 
que j’avais vus 
et qui ont bien 
changé puisque ça construit par-
tout. La journée est passée très 
vite. Entre deux, il y eu des éclair-
cies aussi ! Ho oui si si puisque 
à un moment je me suis dit je 
vais manger là, puisqu’il y avait 
un rayon de soleil. J’avais mon 
casse-croûte, je me suis assise 
sur un banc près de la maison de 
retraite de Fort Mahon. Finale-
ment, dans la journée j’avais fait 
une dizaine de kilomètres, parce 
que je m’en vais mais après il faut 
que je revienne ! (rires)

Qu’est ce qui vous a marqué le 
plus dans cette journée ?
Annie : C’est de voir la mer, res-
pirer l’air de la mer. Cela fait je 

ne sais plus combien d’années 
qu’on n’y était pas allé. Le soir, 
on a dormi comme des bébés.

Leslie : J’adore arriver à Fort 
Mahon et voir la mer. La mer 
ça n’a pas de prix et c’est tou-
jours bien. A Fort Mahon c’est 
toujours beau malgré la météo. 
Après c’est les petits moments 
qu’on a passé ensemble.. On 
a été boire un café tous en-

semble et c’est 
quelque chose 
qu’on n’aurait 
pas potentiel-
lement fait ici 

sur Amiens. Ce qui m’a le plus 
plu, c’est la proximité qu’on 
a développé les uns avec les 
autres en faisant avec la météo. 

Christine : Dès que je suis dehors, 
je suis dans mon élément et 
puis la mer j’adore ! S’il avait 
fait beau je serais restée plus 
près du groupe, mais là, il fal-
lait absolument que je bouge. Il 
y avait des enfants, les familles 
restaient plus sur place à l’abri 
ou à faire des jeux mais je n’ai 
pas réussi à convaincre des 
gens à venir marcher avec moi. 
La journée est passée très vite, 
mais moi j’adore ça, partir un 
peu à l’aventure…

 Rollin, les doigts de pieds en éventail
PAR  LIONELLE  

Samedi 22 juillet 2023 Tati avait organisé une sortie à la mer, une façon bien sympathique de commencer 
les vacances ou plus simplement, de vivre autre chose. Je suis partie à la rencontre d’Annie et Christine, 
habitantes du quartier, ainsi que de Leslie, animatrice dessin et bande dessinée à l’Espace Jacques Tati.

Une fresque racontant cette fameuse journée à la mer 
est inaugurée le 20 décembre 2023 dans l’allée des ren-
contres. Elle a été réalisée par Amy, Leslie, Balthazar et 
les habitants de Pierre Rollin. Allez y jeter un coup d’œil ! 

 « Ce qui m’a marqué, 
 c’est de respirer l'air  

de la mer »

ESCAPADE À LA MER
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Le jardin partagé du quartier Pierre Rollin n’a pas 
fini de nous exhiber ses beaux fruits et légumes et 
de provoquer la causette entre voisins. Approchons-
nous de plus près de cette effervescence verte au 
bout de l’allée des rencontres. Danielle, Sylviane, 
Anne et Yeshi nous racontent quelques anecdotes 
et expériences dans ce petit bout de verdure.

 Entre naissance et culture,  
un jardin partagé rempli de vie

Son vrai nom c’est le “jardin du bouleau”. En bonne soixante-huit-
arde, j’imaginais tous les habitants du quartier travaillant la 

terre et chacun se sert selon ses besoins.
“Hoho, du calme !” me répondent ceux qui se sont cassés le dos pour 
réussir tant bien que mal à planter des salades. “Pas question que 
d’autres récoltent à ma place. Regardez, on m’a volé des poireaux !” 
Et la copine qui me regarde bêcher en riant “dis donc c’est pas 
avec trois tomates que tu vas nourrir le quartier, heureusement 
qu’on a encore notre supermarché”. Alors que je lui montrais fiè-
rement une poignée de haricots tout frais pour mon repas du soir, 
cueillis dans la parcelle collective. 
Régulièrement, la question revient : “Peut-on fermer le jardin et le 
réserver à l’association uniquement ?”
Alors je m’emballe : “Regardez cette réussite, au début, beaucoup 
de monde disait que ce jardin serait vandalisé. Il n’en est rien et 
même au contraire, les visiteurs demandent poliment si on a le 
droit d’y entrer.”
Depuis 5 ans, je me réjouis de participer à cette aventure et j’ad-
mire les parcelles de mes voisins. Il faut dire que la mienne me 
ressemble : les fraisiers entourés d’herbes folles et une touffe de 
thym qui resiste malgré tout. Je suis adepte du “jardin-punk”. 
Merci à Sébastien et Ludo, je pense à eux et au boulot qu’ils se sont 
donnés pour que je me régale de groseilles. 

 Mon « jardin-punk »
PAR  DANIELLE DOLLÉ

Quand j’entends “je mange des bons légumes de mon jardin, je 
mange bio j’ai mon lopin de terre !” Ça fait rêver non ? Cette an-

née, Marie Annick et moi nous sommes vues attribuer une parcelle 
de terre au jardin du Bouleau. C’est un espace partagé en terrains, 
divisé en lopins, gérés en toute autonomie, délimités et numérotés.
Un cabanon et de l’outillage sont mis à notre disposition par Sébas-
tien qui supervise les lieux. 

Moi, c’est ma première expérience, 
mais Marie a déjà jardiné. C’est 
très valorisant, c’est le moyen de 
prendre contact avec la terre, de 
produire ses propres légumes, sans 
traitement, sans intermédiaire, 
une démarche écoresponsable.
Cela permet aux habitants d’un 
même quartier de s’adonner 
au plaisir du jardinage, de faire 

pousser leurs graines au choix, de se retrouver, de prendre l’air, de 
trouver un lieu convivial, de partage, d’échanges de savoir-faire. 
Pouvoir se détendre, lire, se faire bronzette … Souffler !
Nous connaissons nos petits voisins, Jeannette, Orcia, Mr Ali,  
Angélique et Alexis, et Pascal, dit Claude François.
Ce dernier nous a aidé à bêcher, biner et mettre du compost et lais-
ser reposer la terre. “Il fallait préparer le terrain”, le débarrasser 
du chiendent, des chardons, cailloux, racines et mauvaises herbes. 
Seules les blettes, la menthe et le thym étaient déjà là. Avec Marie, 
nous sommes tombées d’accord pour les graines que nous allions 
semées, courgette, courge, tomate, choux, carotte, mesclun, herbes 
aromatiques, oeillet d’Inde. 
Nous avons préparé des plants de tomates que nous avons gardés à 
la maison pour les démarrer en gobelet au chaud. Après quelques 
jours, une petite tige commençait à pointer le bout de son nez, ce 
fut un vrai bonheur. Vite, il fallait immortaliser ce moment et faire 
une photo pour Marie. 
En se renseignant, tout bon jardinier sait qu’il faut laisser passer 
les “Saintes Glaces”. 
Nous étions fin mai, Pascal nous a prêté main forte pour nous 
tendre des ficelles bien droites pour délimiter les futurs légumes 
à venir, et favoriser l’arrosage. Ce fut un travail exécuté avec soin, 
un apothicaire n’aurait pas mieux fait !
Donc la semence commence, l’endroit où on les met. 
Bref, on s’affaire. 
Nous avons rencontré un petit problème avec l’eau car d’habitude, 
deux conteneurs sont à notre disposition pour l’arrosage et là, com-
plètement vides. Cela nous obligeait à transporter des bidons de 
chez nous tous les jours, fatiguant, éreintant mais heureusement, 
éphémère. Tout est rentré dans l’ordre.
Les allées sont bien perpendiculaires, cela se concrétise petit à pe-
tit et la verdure sort de terre et s’aligne sur les cordelettes. 
Nous avons eu la chance de recevoir 12 salades de notre petite voi-
sine et quelques plants de tomates et choux distribués aux diffé-
rentes jardinières. Sur les 12 batavias, seules 8 ont résisté. 
Ce soir nous allons déguster notre première salade et quelques 
beaux radis aussi. 
Nous sommes très fières Marie et moi de notre coin de verdure en 
périphérie urbaine. •

 Créer son potager
PAR  SYLVIANE BRUNEL

 Un arbre pour une naissance
 Dans le froid mordant de ce vendredi 

1er décembre, l’équipe du Rollin des 
bois s’est aventurée au jardin partagé de 
Pierre Rollin pour y retrouver Yolande, de 
l’association Aide et Espoir pour le monde 
Tibétain, accompagnée de Anne et Yeshi. 
Ces derniers s’apprêtent à mettre les 
mains à la terre pour planter deux pom-
miers, avec le coup de pelle de Sébas-
tien. Ils suivent la tradition de planter 
un arbre pour la naissance de leurs en-
fants respectifs, Lucien, le 13 janvier, et 
Justine, le 18 août. « En plus de la naissance de mon fils en janvier, 
planter ce pommier aujourd’hui est très symbolique car nous venons 
de faire l’inauguration de notre restaurant en centre ville » nous 
explique Anne. Le restaurant sert de la nourriture tibétaine tradi-
tionnelle tout au long de la journée, il se nomme Momo Tibétain et 
se situe au 22 rue de Dusevel à Amiens. C’est le premier restaurant 
tibétain qui ouvre ses portes à Amiens. En attendant de s’y régaler 
les papilles, Lucien plante son premier arbre avec enthousiasme. 
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 Tandis que courent les ciseaux sur le tissus,
Les machines à coudre ronronnent.

L’art textile, de la rentrée marque le début
Les ateliers reprennent, à Tati l’activité bouillonne.

Ici Leslie accueille le groupe de bédéistes :
Premiers coups de crayon, premier scenarii.
Chacun fait son retour dans le monde des artistes
Heureux de pouvoir s’essayer et jouer les apprentis.

Plus loin, j’entends résonner des vocalises,
Voici les voix qui , doucement s’échauffent.
On fait ses premiers pas en art lyrique
J’écoute ces exercices, déjà les voix s’étoffent.

Je vois encore un groupe de chevalets ,
Fièrement dressés dans la salle Trafic,
Chacun , dans l’attente de sa destinée
Au gré du pinceau du futur artiste.

Voici Tati qui s’éveille... 

 Tati fait sa rentrée
PAR  LIONELLE

Quelle belle soirée ! 
Après une chaude 

journée d’été, 
descente à pied au 
cloître Dewailly, 
concert dynamique, 
pique nique sur 
un banc, nous 
remontons, nous 
les quatres copines 
du quartier, en bus. 
On discute … Le bus 
s’arrête à l’Ormaie et 
là, une magnifique 
pleine lune. 

Tout est silencieux, 
pas un chat ! 

L’une d’entre nous quatre s’écrie : “Oh la belle lune !”  
Et là, nous voilà prises d’un fou rire, de ceux qui ne s’arrêtent pas. 

On se fait : “Chut ! chut ! On va réveiller ceux qui dorment !”  
Et plus ça va, plus on rit. Comme ça fait du bien, un bon fou rire ! 

Voilà le souvenir d’une chaude soirée d’été.

Au clair de la lune, lalalalalère ! •

 Pleine lune !
PAR  CHRISTINE CORROY

Retrouvez le poème  
de Lionelle sur le compte 
TikTok de la WebTV Rollin 
en flashant ce QR Code ! 

 C’était le mercredi 8 novembre 2023. Ce soir-là, à l’Espace Jacques 
Tati, Estelle a présenté son exposition « Partance ». Elle met en 

valeur son travail mais aussi les œuvres des hommes, femmes et 
enfants qui ont participé à ses ateliers. Sous projecteurs bien orien-
tés, l’exposition faisait un effet spectaculaire et mettait en valeur 
toutes ces créations sur le thème de l’oiseau. 
J’étais venue accompagnée d’une amie qui n’est pas d’ici, elle a trou-

vé très intéressante cette exposition. 
Les gens, discrètement, faisaient le 
tour des présentoirs, afin d’apprécier 
celui-ci ou celui-là. C’est autour d’un 
verre rafraîchissant que les discussions 
se sont animées et les langues déliées…
Après l’intervention de notre directeur 

Etienne Desjonquères, Estelle a donné quelques idées et peut-être 
suscité l’envie à d’autres personnes de se lancer dans la création de 
futures œuvres ? Estelle a le don d’orienter et de guider.
Qui ne tente rien…. Et essayer, c’est l’adopter ! •
 

 Les oiseaux ont migré  
à Jacques Tati
PAR  MÔ

Susciter l’envie à 
d’autres personnes 
de se lancer dans 
la création de 
futures œuvres

ILLUSTRATION  : CAMILLE LOUVEAU

RÉCIT DE QUARTIER
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 Feu de bois party
PAR  SYLVIANE BRUNEL  

Etienne est déjà aux four-
neaux, les tables se dressent 
peu à peu, les couverts et les 

assiettes prennent place, l’am-
biance commence à se réchauf-
fer, on papote, on rit. La mu-
sique et le soleil se sont invités 
aussi. Un grand buffet de crudi-
tés vient de montrer le bout de 
son nez. 

Nous prenons place et allons 
nous servir tour à tour, diffé-
rentes salades sont proposées 
et un pesto réhausse les goûts 
et les saveurs, une vraie tuerie. 

Puis, viennent les pommes au 
four, les pizzas, un défilé de 
bonheur, de quoi émoustiller 
les papilles. Un grand merci à 
Mostapha qui a concocté ce bon 
festin avec l’aide de plusieurs 
bénévoles, qu’il a aiguillés et 
entourés pour que chacun fasse 
de son mieux. 

Le repas bien consommé laisse 
place au vestiaire solidaire. J’y 
fais un petit tour et me déniche 
un beau gilet et une écharpe, 
mes amies aussi ont trouvé leur 
bonheur. 

Le rendez-vous est fixé au 23 septembre afin d’inaugurer le four artisanal,  
fabriqué de toutes pièces à Jacques Tati.  

FESTIVITÉ À ROLLIN

« L’ambiance commence 
à se réchauffer,  
on papote, on rit »

Retrouvez la recette 
des superbes pizzas de 
Mostapha sur le compte 

TikTok de la WebTV Rollin 
en flashant ce QR Code ! 

Vers 16h, les paniers solidaires 
s’installent à leur tour et c’est 
Angélique qui s’y colle, en bla-
guant, comme à son habitude.

Tout est bio et de bonne quali-
té, bien fourni en potimarron, 
radis, fenouil, chou etc. Pour 
quatre euros, c’est abordable et 
peu onéreux. 

La fin d’après-midi se dessine, je 
vais prendre congé. Dommage 
car est venue la cuisson du pain 
de toutes sortes. Mais, je ne reste 
pas sur ma faim, ce fut une belle 
expérience et un régal !  •

ILLUSTRATION : CHANTAL LEGANDOIS

ILLUSTRATION : SYLVIANE BRUNEL



ACTU DES ÉCOLES DÉCEMBRE 2022 ROLLIN DES BOIS 13

 Ne vouloir qu’être aimé ...
PAR  NOLAN, MERZAKANE, EMMA, LOANA ET MATHIS ECOLE ANDRÉ BERNARD CLASSE CM1

Pour comprendre au mieux 
le harcèlement et trouver 
des solutions face aux har-

celeurs, nous avons invité deux 
agents de police et Monsieur  
Caron le Directeur de l’école, 
afin qu’ils puissent répondre à 
nos questions.

Questions / Réponses :
C’est quoi un harceleur ?
L’harceleur est une 
personne lâche qui 
veut faire du mal à 
quelqu’un d’autre. 
Il n’est pas assez 
fort pour le faire 
seul. Il s’entoure souvent de 
copains que l’on appelle les sui-
veurs.

Pourquoi les enfants se font 
harceler ? 
Les harceleurs s’attaquent au 
plus faible en se moquant de ses 

origines, de sa couleur de peau, 
de ses notes ou de son physique … 
et/ou en le frappant. Les attaques 
sont quotidiennes et répétées. 
Parfois le harcèlement se pour-
suit en dehors de l’école, dans la 
rue, sur les réseaux sociaux…

Que faire si on est une victime ?
Tout le monde peut être harcelé. 
Dans ce cas, il faut oser en par-
ler aux copains, à la maîtresse, 

aux parents et 
aux adultes. Il 
existe même un 
service spécial à 
la police.

Que risque l’harceleur ?
Tout dépend de son âge. Des 
sanctions scolaires, des exclu-
sions, des punitions par leurs 
parents et enfin au niveau judi-
ciaire, tout dépend de la gravité 
des faits. Les sanctions peuvent 
également être sociales allant 

jusqu’à la suppression des allo-
cations pour les parents. 

Quels sont les risques pour le har-
celé ?
Le harcelé est triste, reste dans 
son coin, n’a plus d’amis et par-
fois même peut mettre fin à ses 
jours. Comme Lucas, 13 ans, 

collégien harcelé chaque jour à 
cause de ses choix.

Comment stopper le harcèlement ?
Que l’on soit victime ou témoin, il 
faut en parler, protéger le harce-
lé en formant, par exemple, une 
ronde autour de lui. Ensemble, 
on est plus forts.  •

Dans le cadre du projet jour-
nal, des élèves ont pu aller 
à la rencontre de Madame 

le Maire Brigitte FOURE et de 
Monsieur Pierre BOHIN di-
recteur adjoint de la piscine 
Aquapôle, afin qu’ils puissent 
répondre aux questions de Yo-
han, Mélodie, Kenji, Néhémie, 
Younes et de Rémi.

Questions réponses
La température de l’eau de la pis-
cine a-t-elle vraiment baissé ?
La Maire d’Amiens est très at-
tentive aux dépenses, il a donc 
fallu faire un peu d’économie 
dans différents domaines, par 
exemple : baisse du chauffage 
dans les couloirs de la mairie, 

absence d’eau chaude dans les 
toilettes de l’hôtel de ville et aus-
si baisse de la température de 
l’eau dans les piscines de la ville. 
Mais avant de prendre une telle 
décision, un test a été réalisé 
afin de vérifier le ressenti des 
nageurs. Ils ont ainsi pu baisser 
de 1°c la température de l’eau et 
de 2°c la température de l’air. 

Qui paie les factures d’électricité 
des piscines ? 
C’est la collectivité d’Amiens 
Métropole qui paie les factures. 
Pour information, c’est aussi la 
ville d’Amiens qui paie l’électri-
cité des écoles. 

Comment l’eau arrive-t-elle et 
comment est-elle chauffée ?
L’eau vient du réseau d’eau cou-

rante, elle est ensuite purifiée 
à l’aide de billes de verre, et 
chauffée grâce à une chaudière 
« géante ». Ce sont des tuyaux 
qui permettent de remplir les 
bassins. Ils sont remplis une 
fois par an.

La température de l’eau est-elle 
différente selon les bassins, selon 
les saisons ?
Oui, des différences de tempé-
rature sont possibles. L’eau du 
bassin extérieur change selon 
les saisons. Elle est plus froide 
dehors, car il y a des nageurs 
plus sportifs, alors qu’à l’in-
térieur les bassins sont plus 
chauds pour faciliter l’entrée 
dans l’eau des plus frileux et 
plus particulièrement des bé-
bés.  •

 Dans le cadre d’un projet journal, un groupe d’élèves de CM1 de l’école André Bernard composé de Mathis, Emma, 
Merzakane, Nolan et Loana, s’est interrogé sur le harcèlement scolaire. Car chaque élève a besoin de se sentir bien, 

tranquille, intégré, aimé des autres...au sein de son école.

 Les élèves de CM1 de l’école André Bernard, se sont demandés pourquoi l’eau de la piscine est plus froide qu’avant ? 

« Que l'on soit 
victime ou témoin,  
il faut en parler. »

 École André Bernard - Visite du sous-sol de la piscine d’Aquapôle
 Rencontre avec Mme Le Maire Brigitte FOURE
 
 

 Même pas froide l’eau de la piscine !
PAR  YOHAN, MÉLODIE, KENJI,NÉHÉMIE, YOUNES ET RÉMI  ECOLE ANDRÉ BERNARD – CM1
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HORIZONTALEMENT 
1. Souvent enroulées autour du sapin - 2. Diminuée par 
le frottement - Objet sphérique - 3. Abrév. « information 
technology » - Luxure - 4. Canton de l’Oise - Mandaté -  
5. Baudet - Fichier de Flux transport vidéo - Contesta -  
6. Lichen - La base - 7. Purger - 8. Il en espagnol - Note - 
Capitale italienne - 9. Chlorure de sodium - D’accord sur tout 
- 10. Conifère - Après cinq - 

VERTICALEMENT 
1. Confiserie (marshmallow) - 2. Utiles pour cuisiner - 3. 
Abrév « c’est à dire » - Donne ce qui est dû - Ici - 4. Révisé - 
Boisson - 5. Osai - 6. Furoncle - Symbole du manganèse - 7. 
25 décembre - Fondateur - 8. Article - Relierons - 9. Délégué 
- Abrév. « c’est à dire » - 10. Pronom personnel - Offrandes - 

 MYTHES ET MEUFS DE BLANCHE SABBAH 
ÉDITIONS DARGAUD, 2022

A travers le prisme de son regard de militante et de 
sociologue, l’auteure Blanche Sabbah revisite, avec 
humour et esprit critique, des mythes, contes et autres 
récits de la culture populaire. Elle interroge la façon 
dont ces histoires ont évolué à travers les siècles, 
véhiculant dans notre imaginaire, une image stéréo-
typée du rôle de la femme, figée souvent dans une 
conception patriarcale. La présentation est originale, 
alternant bandes-dessinées et commentaires précis et 
actuels.
A lire sur place ou à emprunter dans l’espace Ados/
jeunes adultes de la bibliothèque Senghor

QUI VEUT JOUER AU FOOT ?  
ET AUTRES HISTOIRES D’ÉGALITÉ  
POUR LES FILLES ET LES GARÇONS
ÉDITIONS SYROS, 2023
Ce recueil réédite trois petits romans sur le thème de l’égalité 
et la question du genre.
Avec Qui veut jouer au foot ?, Myriam Gallot nous propose une 
excellente sensibilisation au sexisme dans le domaine sportif.
Dans Le garçon rose malabar, Claire Ubac nous entraîne dans 
une histoire attendrissante qui aborde les clichés de genre.
La Vérité sur la petite graine ! Est un roman documentaire 
drôle et efficace qui permet de répondre aux questions des en-
fants sur la procréation sans idées reçues ni stéréotypes.
Pour les petits lecteurs à partir de 9 ans

de la médiathèque 
Léopold Sédar Senghor
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MOTS FLÉCHÉS - MOTS MÊLÉS  
RÉALISÉS PAR SYLVIE VÉRON

 Il se réveille auprès de sa mère
Dans le petit matin frileux,
Il regarde étonné et curieux
Les fleurs colorées et fières. 
Bébé hérisson se redresse et hume l’air
Il va patauger vers la marre
Voir les canetons jouer, criards,
Et qui montent sur la croupe, très fiers. 
Le soleil qui monte doucement, radoucit
L’air que les oiseaux accompagnent aussi,
Sautillant de branche en branche,
Pour bébé hérisson, c’est tous les jours dimanche !
Bientôt il apprendra à reconnaître
Tout ce qui sera nécessaire à sa vie,
Se cacher le jour, chasser la nuit, 
Se trouver une copine à aimer aussi ?

 Bébé hérisson
PAR  MÔ
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LE CONSEIL DÉPARTEMENTAL

«L’observatoire faune en Picardie» 
et «l’opération faune protégée et 
bâtiments» sont cofinancés par le 
FEDER dans le cadre du programme 
opérationnel FEDER - FSE pour la 
Picardie.

Les actions menées par Picardie Nature sont permises par le soutien et la participation des adhérents, des donateurs 
et des bénévoles ainsi que par la collaboration et l’aide de différents partenaires

Les Jeux de Rollin - corrections du N°7

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

1 M A N I F E S T E R A S

2 E U L O T E R N E E

3 C X E U M I S T E R

4 O A L A M E R V

5 N I M B E I E N A I

6 T O O A N S I T E

7 E M U G U E T T E T

8 N O U G A T R E S T

9 T I G R E E E V T E

10 L E L L E S F E S

11 O U S P U E

12 C O T I S A T I O N S

Vous voulez participer à la vie du quartier ? 
Écrire des articles, faire des dessins, des photos ?

→ Rejoignez l’équipe de rédaction du journal Rollin des Bois. 
Ce journal est le vôtre, alors retrouvez-nous à l'Espace Jacques Tati pour préparer le numéro 9.

INFORMATIONS : ESPACE JACQUES TATI  
03 22 46 01 14 - projets@ccjt.fr - www.ccjt.fr

C F A P B C A C T R

R E V E U A R H R E

E T E T C D B O A V

C E N I H E R C I E

H C T T E A E O N I

E P I H E U M L E L

A C H A N T I A A L

N M A R R O N T U O

G N O E L N U E D N

E N E I G E N E O U

S A P I N D I N D E

H O U X F L O C O N 

ANGE - ARBRE - AVENT - BÛCHE - CADEAU - CRÊCHE - CHANT - 
CHOCOLAT - DINDE - DODO - ÉPI - FÊTE - FLOCON - HOUX - MARRON - 
NEIGE - NOËL - OU - PETIT - PAPA - SAPIN - RÉVEILLON - TRAINEAU - UN 

Il te reste 8 lettres pour le mot mystère : 
……………………………

MOTS FLÉCHÉS: PYJAMA

ESPACE JACQUES TATI
AMIENS



PARTENAIRES ACTEUR DU PROJET : ASSOCIATION AMIÉNOISE ENFANCE ET CULTURE, LE CARDAN, COLLAB’ SOLIDAIRE, FABRIQUE D’IMAGES, LA MAISON 
DES FAMILLES, L’UDAUS 80, L’UN ET L’AUTRE, L’ACIP, L’ÉCOLE ANDRÉ BERNARD, DRE, MÉDIATHÈQUE SENGHOR, PLANÈTE SCIENCE, AYLF

AVEC LE SOUTIEN DE : CLÉSENCE

DE FIN D’ANNÉE
À ROLLIN

FÊTES

SAMEDI 23 DÉCEMBRE 
À 18H
ESPACE JACQUES TATI
Repas festif et soirée discothèque 
et karaoké.

Soirée réservée aux habitants 
 du quartier Pierre Rollin
Réservation obligatoire  
à l’Espace Jacques Tati

MERCREDI 
20 DÉCEMBRE
SUR LA PLACE DE LA MAIRIE
→ De 13h30 à 16h :  

Ateliers artistiques et ateliers manuels  
pour petits et grands

→ 16h Inauguration de la fresque  
Rollin à la mer

→ 16H15 Chocolat chaud et goûter

GRATUIT 
APRÈS-MIDIFESTIVE

VENDREDI 
22 DÉCEMBRE 
À 15H30
ESPACE JACQUES TATI

Des paniers de légumes bios, locaux 
de saisons à emporter chez vous pour 4 €

MARCHÉ

SOLIDAIRE

GRATUIT 

2023 

REPAS
DE FÊTES


